
寻产业：
深入调研做功课
决定试水新品种

到任第一个月，邢洁洁立马在镇内

开展产业调研：四更镇有3万多亩的沙土

地，沙中带土，是海南省最大的花生与地

瓜种植区之一，当地百姓种植经验丰富。

然而，在得知目前本地花生和地瓜

市场价格不理想后，初来乍到的邢洁洁

不敢贸然发展种植业。几经思索，他萌

生了在村子发展养殖业的想法。“最初想

过养鸭或养鱼。” 邢洁洁先后到昌江、

儋州、海口等地了解养殖业，后又和从事

养殖业的朋友深入探讨，发现英显村委

会发展养殖业不具备大优势。

多方考虑后，邢洁洁重新把目光投

向种植业，“村民有种植基础，我们有技

术支撑。但首先是要考虑好的品种，更

要有市场销路。”

四更镇盛产花生，品类丰富。去年8

月中旬的一天，邢洁洁在村里发现了一

种黑色的花生品种，但由于种子质量不

好，产量低且品相不好。经了解，这种黑

色的花生与自己吃过的七彩花生一样，

都属于水果花生，它们的花青素、氨基酸

含量高，油脂含量较少，口感甜美，市场

需求大，价格比普通品种要高很多。

通过与花生种植专家沟通，邢洁洁

了解到黑花生与七彩花生的种植要求、

生长周期等基本一致，因此，他萌生了在

四更镇推广黑花生和七彩花生的想法。

随后，邢洁洁与英显村党支部书记、

村委会主任赵顺华等村干部深入探讨，

决定先在英显村种植几亩黑花生和七彩

花生“试水”。他们联系江苏省农科院、

中国农业大学等单位拿到了一些优质的

黑花生与七彩花生种子，开始了小范围

的试种。“花生幼苗最怕虫害，尤其是繁

殖能力极强的青虫。”邢洁洁经常到地里

查看花生的长势，拔草、灌溉。

定方向：
一个月多方走访
为产业落地奠基

在试种过程中，邢洁洁对黑花生和

七彩花生的探索欲与日俱增，“产业要经

得起考验，更要适应市场需求。”去年9

月，他背起简易行囊，开启了长达一个月

的求学路。

“云南是我国黑花生、七彩花生的主

要生产地之一，这两种花生在北京、上

海、江苏、四川等地有市场。”邢洁洁辗转

云南、北京、上海、江苏等地实地调研，发

现七彩花生的市场需求更大，有更好的

发展空间。期间，他代表村委会与江苏

徐州市香万家食品有限公司达成种植销

售合作，初步谋定销售渠道。

调研期间，邢洁洁对七彩花生有了

更深入的了解。七彩花生也叫牛奶花

生，其花生果仁皮为彩色且颜色丰富，如

身披豹纹，特色明显。除了多彩的果仁

外皮外，七彩花生果大籽粒多，外壳纹路

更深壑清晰，一个花生果内往往有3粒以

上的花生籽粒，比较高产。适宜在沙土

地里种植，成熟周期4个月。

为进一步夯实产业想法，邢洁洁组

织团队专门从四更镇多处农田里提取土

壤样本，送到省外专业机构鉴定，“四更

镇拥有3万多亩的细沙土地，沙中带土，

适应种植七彩花生。加上海南热带气候

的便利，七彩花生在东方四更镇找到了

归宿。”

“七彩花生果仁皮呈现彩色是因为

它拥有远超普通花生的花青素。花青素

是有效的抗氧化剂，这种花生就是一种

健康天然的抗衰老食品。相比普通花

生，七彩花生含有更高的硒元素，同时含

有多种营养成分和微量元素，对人体有

极高的养生价值。”经过实践和走访，对

于七彩花生特性、优点，邢洁洁从门外汉

成为“行家里手”。

去年12月，村子首批试种的黑花生

和七彩花生迎来丰收，此时正处冬季，内

地七彩花生无货，海南的反季节花生价

格持续攀升，其中，带壳干果的价格基本

保持在19元/斤以上，这让邢洁洁仿佛看

到了七彩花生富农的场景。

利用海南的热带气候，四更镇计划

进行七彩花生的反季节种植，8月至第

二年的3月均可以种植，12月至第二年

7月均可实现采收，与云南的七彩花生

收获季节避开，实现错峰上市，价格有

保障。

求发展：
推动机械化种植
播种希望的种子

“种植七彩花生有搞头”的消息在四

更镇不胫而走，不少百姓纷纷找上村委

会，希望能参与种植。

经广泛了解群众的种植意愿后，在

四更镇政府的帮助下，英显村委会成立

了守拙田园种养专业合作社，一方面与

百姓签约种植订单，向农户提供优质种

子、技术指导、保底收购、机械化服务等，

确保百姓无风险种植；另一方面与江苏

徐州市香万家食品有限公司、海垦果蔬

集团等合作建立稳定的销售渠道，确保

花生能够顺利销售。

“这是一个好开头，对我们来说也是

一种考验。”面对群众强烈的种植愿望，

今年开始，邢洁洁便带领合作社优先开

展七彩花生繁种工作，根据百姓的种植

意愿进行繁种，面积超过500亩，将于7

月份结果，繁育的花生晒干后留种，于今

年8月可以开始大范围种植，下半年四更

镇七彩花生推广种植面积有望突破5000

亩。“这500亩的七彩花生主要种在长山

村、下荣村等地方，收获后优选一部分做

种子供给农户，一部分外销，增加村集体

经济收入。”

在种植过程中，邢洁洁发现人工种植

成本很高，一亩地人工成本超过了1000

元，且种植基地无法进行高效的统一化管

理。为此，一直从事智能农机研发的邢洁

洁，寻来了花生精量播种机、低损收获机、

喷药无人机，节约成本、效率增倍的效果

立竿见影，“我是研究农业机械的，下一步

我们将打造一个智能化的水果花生繁育

基地，培育优良品种，并做好机械化、智能

化生产示范，培育新农人。”

目前，四更镇计划通过合作社打造

万亩有机七彩花生生产基地，采取“村民

个体+集体+企业”的联合持股模式，通过

与公司签订独家销售合作协议，实现产

销不愁，带领村民大步迈进乡村振兴好

路子。

海南大学教师、中国农业大学博

士……这些是英显村党支部书记赵顺

华眼中邢洁洁的头衔。从2023年 7月

到2024年 3月，从养殖业到种植业，从

花生试种到外地调研，从人工种植到

机械化管理……邢洁洁的一系列产业

动作，让赵顺华大开眼界，不由地感

叹，“村里来了个高材生。”

不仅如此，在赵顺华等村干部看来，

邢洁洁还有一个优点难能可贵，“他能吃

苦，比大部分人都能吃苦。”在和邢洁洁

一起吃苦的过程中，大家似乎也看到了

“致富经”。
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“90后”博士种下七彩花生
在东方四更镇带领村民谋求乡村发展新路子

“七彩花生是一种水果花生，
油脂含量较少，口感甜美。”日前，在
东方市四更镇英显村委会附近的一
片田地里，四更镇党委副书记（挂
职）、英显村驻村第一书记、乡村振
兴工作队队长邢洁洁蹲在田埂上，
查看花生种苗的长势，“要及时清理
杂草和除虫，这都是村民预定的花
生种子，不得有一丝马虎！”

2023年 7月，33岁的海南
大学教师、中国农业大学博士邢洁
洁从上任驻村第一书记手里接过
乡村振兴接力棒。乡村振兴离不
开产业振兴。驻村伊始，如何发展
产业成为他的头号工程。经多方
实践和走访调查，邢洁洁决定带领
村民探索种植七彩花生，谋求乡村
发展新路子。
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七彩花生种子七彩花生种子。。 邢洁洁在田间地头查看七彩花生的长势。
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